
 

 

 

 

Osservatorio permanente della regolazione energetica, 
idrica e del teleriscaldamento 

 

 

Verbale sintetico della 25^ riunione GdL “Efficienza Energetica” 

Milano - Roma, 27 settembre 2019 

Il giorno 27 del mese di settembre dell’anno 2019, presso la Sede di Milano dell’Autorità 

per Energia Reti e Ambiente (di seguito: ARERA o Autorità) in collegamento video con gli 

Uffici di Roma, si è svolta la venticinquesima riunione del Gruppo di Lavoro (di seguito: 

GdL o Gruppo) “Efficienza Energetica” dell’Osservatorio permanente della regolazione 

energetica, idrica e del teleriscaldamento (di seguito: OssReg o Osservatorio). 

La riunione ha ad oggetto l’esame dei seguenti argomenti iscritti all’ordine del giorno: 

1. Approvazione verbale sintetico della riunione precedente; 

2. Discussione documento su PNIEC e sull’efficienza energetica negli edifici; 

3. Varie ed eventuali. 

 

 

Sono presenti alla riunione: 

- per l’Autorità: l’ing. Marco De Min, della direzione DMRT, il dott. Bernardo 

Pizzetti, in qualità di Segretario dell’OssReg,  la dott.ssa Anna Maria Falanga, la 

sig.ra Emanuela Cassetta; 

- per i rappresentanti degli stakeholder: il prof. Livio De Santoli di 

COORDINAMENTO FREE (coordinatore del Gruppo di Lavoro), il prof. Giovanni 

Riva di AIRU/FIPER, il dott. Luciano Baratto di ANIGAS, l’ing. Mariangela 

Merrone di ASSISTAL, il dott. Giacomo Bacigalupo di ASSOGAS, la dott.ssa Anna 

Danzi di FINCO, la dott.ssa Francesca Pulvirenti di IGAS, il dott. Fabrizio Falconi 

di UTILITALIA, la dott.ssa Marialuisa Villa di ALTROCONSUMO, la dott.ssa Laura 

evangelista di Federdistribuzione, l’ing. Giuseppe Pastorino di AICEP, il dott. 

Livio De Chicchis di FIRE, il dott.Giovanni Rinaldi di LEGACOOP, il dott. Umberto 

Garini di RII - CONFCOMMERCIO 

- Partecipano in qualità di osservatori il dott. Andrea Cotti di ANIGAS, la dott.ssa 

Francesca Pulvirenti di IGAS e il dott. Christian Rossi di AICEP. 

 

La riunione ha inizio alle ore 10.40 -  Il segretario dell’Osservatorio svolge la funzione di 

verbalizzazione. 

Il Coordinatore, prof. De Santoli, apre i lavori con l’esame del primo punto iscritto 

all’o.d.g., richiamando il verbale della riunione precedente del 19 luglio 2019, 
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preventivamente inviato a tutti i componenti del Gruppo. Il verbale è approvato 

all’unanimità. 

Il coordinatore introduce il secondo punto iscritto all’odg, ringraziando i partecipanti per 

il materiale inviato ed illustra pertanto le note. 

L’ing. Pastorino di AICEP, illustra i commenti molto dettagliati del documento inviato, 

con proposte operative ribadendo l’importanza dell’efficienza energetica per l’industria 

evidenziando nuove linee di azioni per la riduzione dei consumi e maggior 

coordinamento tra gli obiettivi di settore. 

L’ing. Baratto di ANIGAS, sottolinea che l’area di intervento principale è quella relativa 

ai TEE, formulando proposte utili a far funzionare meglio il mercato dei titoli di efficienza 

energetica. 

La dott.ssa Villa di ALTROCONSUMO, ribadisce che nelle proposte e azioni che saranno 

concordate nella nota, devono essere aspetti di stretta competenza della regolazione 

Arera. 

Il dott. Falconi di UTILITALIA, sottolinea che è importante concentrare il testo sui temi di 

carattere generale e sulle esigenze di breve periodo e, illustrando le proposte di 

Utilitalia, richiama l’attenzione di promuovere un reale sviluppo del teleriscaldamento 

ed introdurre adeguati strumenti di sostegno agli investimenti. 

La dott.ssa Danzi di FINCO, in merito all’ipotesi di AICEP di differenziare gli interventi fra 

terziario, trasporti ed industria, chiede che venga ribadito che, fermo restando il 

margine di miglioramento dell’efficienza energetica nell’industria, anche gli altri settori 

(residenziale e trasporti) possono dare un contributo all’efficienza energetica.  

Il dott. Rinaldi concorda con la nota di Utilitalia specialmente in riferimento alla 

necessità di sviluppo del teleriscaldamento 

Il coordinatore, dopo ulteriore ed ampia discussione, comunica che, il documento base 

con le osservazioni da parte dei presenti, sarà ripresentato con proposte a carattere 

generale/strategico per la condivisione ed approvazione che avverrà al prossimo 

incontro. 

Esauriti gli argomenti in discussione, la riunione termina alle ore 12.15 

 

 Il Segretario                                                                       Il Coordinatore 
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